
九龍城區議會文件第 108/12 號  
(供 2012 年 11 月 1 日第 6 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 
 

九龍城區議會轄下  
食物環境衞生事務委員會  
第五次會議工作進度報告  

 

主旨  

  本文件旨在概述九龍城區議會轄下食物環境生事務委員會 (下文簡稱

「食環會」 )在 2012 年 9 月 20 日第五次會議上所討論的主要事項。  

地區小型工程計劃簡介  

2. 民政事務總署 (下文簡稱「民政總署」)向委員簡介地區小型工程計劃 (下
文簡稱「計劃」 )。委員歡迎民政總署致力改善計劃的運作及贊同審計署就

計劃所提出的建議，並提出多項意見及提問，重點如下：  

(i) 有委員認為地區小型工程的規劃和施工期頗長，尤其是一些牽涉

到地下設施或不同政府部門的工程。另外，有委員指出部分工程

未能如期完成，需延期數月至一年不等，建議部門之間應加強溝

通，以提升工作效率。亦有委員建議民政總署考慮進一步簡化工

序，以縮短工程時間；  

(i i) 有委員認為部分區議會推行的工程在設計上欠缺特色，建議工程

項目應包含更多設計元素及擴大規模，並配合九龍城區未來發展； 

(iii) 有委員建議減低顧問公司的顧問費；以及  

(iv) 部分委員認為地區小型工程的成本較高，為善用公帑，部門應委

任合適的人管理工程合約及參考專業團體的工程造價。  

3. 民政總署回應委員提出的意見及提問，重點如下：  

(i) 民政總署或顧問公司在設計工程時以路政署記錄地下設施的圖則

為準，如在進行實地探土工程時發現實際情況與圖則不同，便需

要更改落腳點，因而會拖長施工時間。因此，一些表面看來簡單

但牽涉到地下設施的工程有可能需較長的時間才能完成。另外，

在推行地區小型工程計劃的初期，顧問公司並不熟識一些政府的
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批核程序，在磨合期內，工程需時較長。民政總署會在可能範圍

內研究進一步簡化工序，以便加快計劃進展；  

(i i) 以興建避雨亭為例，民政總署可提供多款標準設計供區議會選

用，省卻個別工程項目的設計工序，進一步縮短施工期。然而，

標準設計未必能突顯地區特色，所以區議會在部分項目上會選擇

在設計內加入地區特色，而不會採用標準設計；  

(iii) 民政總署是按照建築署的「建築及有關顧問遴選委員會」的守則

以公開招標的形式聘用合約工程顧問，所以有關的顧問費屬市場

上的合理價格。另外，過往民政總署所選用的第二組別的顧問公

司規模相對較細，民政總署正考慮審計署的建議，透過增加計劃

的工程數量，從而吸引現時第一組別內規模較大的顧問公司投

標，通過引入競爭提升服務質素；以及  

(iv) 現時地區小型工程項目是以公開招標的形式聘用合資格的承建

商，基本上已是現有政府程序下，可以達致的合理市場造價。此

外，政府工程必須達到一定的質量及符合各方面的標準及安全要

求。由於私人工程要求的質量標準與政府工程不盡相同，在缺乏

私人工程的資料情況下，難以直接比較上述兩者的造價。  

續議事項─忠孝街垃圾收集站重置計劃  

4. 食環會於第三次會議討論文件「忠孝街垃圾收集站重置計劃」，委員會

決定將此議題列作續議事項跟進。香港鐵路有限公司 (下文簡稱「港鐵」 )
及食物環境衞生署 (下文簡稱「食環署」)向委員匯報上述事宜的進度。港鐵

表示已於 2012 年 7 月 18 日舉行的觀塘線延線社區聯絡小組會議上邀請了

當區議員及附近的居民代表，向他們介紹美化垃圾收集站周邊環境的計

劃。此外，食環署亦透過投影片向委員詳述垃圾收集站內的設施。  

5. 部分委員不同意於仁風街重置垃圾收集站，又認為港鐵的解釋未有客

觀及具體地向委員會説明不能在忠孝街重置垃圾收集站的原因。另一方

面，有委員建議港鐵研究在何文田站公共交通交匯處內重置垃圾收集站的

可行性，以減低對居民的影響。委員會決定將此議題列作續議事項跟進及

促請港鐵及相關政府部門重新考慮於忠孝街重置垃圾收集站，並於下一次

會議上提交有關方案。  

發展局綠化、園境及樹木管理組的工作  

6. 發展局向委員簡介綠化、園境及樹木管理組的工作。委員就樹木管理

事宜提出意見及提問，重點如下：  
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(i) 港鐵在進行沙中線或觀塘線延線工程時需移除大量樹木，有委員

要求樹木管理辦事處盡力爭取減少被砍伐樹木的數量；  

(i i) 有委員查詢在移除樹木時所需的步驟或行政程序，以及補償種植

的規定；以及  

(iii) 有委員關注一些由物業管理公司管理的小規模私人物業內所種植

的樹木對公眾造成潛在危險。委員指出部門一般不會處理私人物

業內的樹木保養問題或投訴，並查詢局方會如何協助物業管理公

司妥善護養其物業範圍內的樹木。  

7. 發展局回應委員提出的意見及提問，重點如下：  

(i) 如在定出沙中線或觀塘線延線的走線前發現地面已栽種樹木，可

考慮更改走線。若不可行，便應考慮把受影響的樹木移植其他地

方。砍伐樹木應為最後考慮的方案，並必須作補償種植。雖然政

府可考慮移植具保育價值的古樹，但畢竟牽涉大量公帑，移植樹

木與否需從多方面研究及考慮經濟效益；  

(i i) 政府發出的《環境運輸及工務局工程技術通告 3/2006 號》樹木保

育技術指引及地政總署作業備考第 7/2007 號分別詳列因進行政府

工程及發展私家土地項目而移除樹木的規定。指引規定施工前須

完成受影響樹木的詳細調查，評估其結構和健康狀況是否適合移

植，繪製勘測圖及在圖則清楚顯示樹木位置、品種類別、高度、

樹冠等資料，以及最後由園境顧問公司為每棵樹提供專業意見；  

(iii) 技術指引的補償種植規定在數量與質量方面為一比一，補償種植

數量不可少於移除的健康樹木數量。在質量方面，樹幹圍的合計

數不可少於原有健康樹木的樹幹圍合計數。補償種植建議需經漁

農自然護理署及康樂及文化事務署的專家審批後，地政總署才會

正式批准砍伐或移植受影響的樹木；以及  

(iv) 私人業主有法定責任保養其物業範圍內的樹木，局方期望透過宣

傳和公眾參與活動，鼓勵私人業主積極及主動地妥善護養樹木，

定期聘請承辦商為樹木的健康情況進行檢查，以確保市民安全。  

 

九龍城區議會秘書處  
2012 年 10 月  


